

Les masies de la Plana

Son muy variados los tipos de las casas rurales, cuya función era la de albergar la familia, el ganado de labor y el de cría para el consumo y los aperos de labranza. En las más modestas se resolvió en un solo edificio cuyo centro era el hogar con la *llar de foc* y l'*escon*; no faltaba antes el horno para cocer el pan y la pastera para elaborarlo. Las habitaciones quedaban en el piso alto entorno a la sala y el desván destinado a granero. Los porches, *eixides* o galerías fueron añadidos posteriores que más tarde pasaron a integrarse en el concepto de la casa, mientras alrededor de ésta se edificaron los corrales cuando se trató de explotar el ganado rentable. En las masías de mayor volumen agrícola se acusan las ampliaciones o bien responden ya al periodo en que las nuevas necesidades configuraron el edificio coordinando muchas de las dependencias indispensables alrededor de un patio o *lliça* que quedaba cerrada con un muro en el que se abría la puerta de ingreso. Las mansiones solariegas tan características del siglo XVIII, adquieren prestancia de señorío con sus salas y alcobas decoradas, sus galerías y estancias espaciosas que marcan un periodo de bienestar. Son más raras las que han prevalecido de periodos anteriores que todavía conservan el aire de fortalezas dotadas de matacanes en los ángulos y algunas con simples torres.

Eduard Junyent, *Guía turística de Vich y comarca*. Editorial Montblanc, Granollers, 1965. p. 95-96.